

CRÓNICAS NACIONALES

ESPAÑA Y LA GUERRA

DICEN LOS COMERCIANTES...

Nos toca a nosotros muchas veces recoger, sintetizándola, una actualidad que tiene por base un estado de opinión puramente ideológico. Pero esa actualidad, de innumerables facetas, y de un intenso politerismo, se nos ofrece en ocasiones, no tan sólo como estado de ideas, sino también como realidad de hechos, y de hechos equivalentes a una ecuación patriótica, que es necesario resolver...

Hasta qué punto se notan ya en España (económicamente hablando) las repercusiones de la guerra Europea?

Esto es lo que queremos saber, no con la ambigüedad de un supuesto afirmativo, sino con la evidencia del hecho comprobado.

Y bien se le alcanzará al lector amable, que esa investigación, para que sea fructífera, como elemento lógico de juicio, hemos de hacerla documentándonos directamente, es decir, poniéndonos en contacto con todas esas fuerzas heterogéneas que integran la potencia económica de un país.

En busca, no de "opiniones" más ó menos autorizadas, sino de esos "hechos" concretos á que más arriba hicimos referencia, interrogamos á un comerciante establecido en lo más céntrico de Madrid.

Por su "bar", muy conocido, desfilaba siempre un gran público mesocatóico, ese público burgués, que usa más del tranvía que del coche, y pone en el presupuesto casero un suplemento para especias, reposterías, ó para chocolates, á la "salida del teatro"...

—Observan ustedes—le interrogo—algún "retarmento" del público, en las compras, ó en la cantidad de ellas?

—Desde luego—me dice mi interlocutor—, y desgraciadamente, no es preciso, para tener la evidencia de ello, otra cosa que consultar el libro diario y los balances de cada mes.

—Y desde cuándo se ha iniciado ese ahorro, por parte del público?

—Al comenzar la dicha guerra europea. Ya en el mes de Septiembre vendimos un 8 por 100 menos. En Noviembre, la disminución de venta ha excedido del 20 por 100. Y fíjese usted que digo "venta" y no ventas, porque se da el caso de que siendo las operaciones casi las mismas, en número, los ingresos en el cajón disminuyen en la forma apuntada.

—Es decir, que la gente sigue comprando, pero "gasta menos".

—Exactamente, y vea usted otro detalle, consecuencia lógica de lo que acaba usted de decir. Los géneros baratos, cervecas, té, pastillitos comunes, etc., etc., tienen casi doble salida que hace seis meses, hasta el extremo de que ha sido preciso duplicar la producción y las existencias. En cambio, las labores relativamente caras, chantilly, helados finos, fiambres de lujo, licores extranjeros, etc., etc., se expenden en una reducidísima proporción.

—Podría usted citarme casos particulares, en lo que á esa reacción económica del público se refiere?

—Sí, señor. Nosotros tenemos clientes de "todos los días", y casi á hora fija. Así, por ejemplo, de doce y media á una y media de la tarde, jamás faltan unos cuantos parroquianos, que se llevan "el postre". Muchas de estas personas, hacían un gasto diario de dos pesetas, aproximadamente. Pues ahora continúan viniendo, pero reducen á una peseta el importe de la compra.

—Y usted cree que ello obedece á quebrantos efectivos, en las pequeñas fortunas ó en los pequeños negocios?

—En parte, sí, señor; prueba de ello, que aquí se formaba todas las noches una tertulia de señores, que hacían un gasto relativamente importante. Esos señores eran casi todos comisionistas y viajantes, con buenos sueldos. Viajaban por Francia, Alemania y Suiza. Exceso de decirle á usted, que la guerra ha acabado con "la tertulia"... Hace ya que se yo el tiempo que no aparecen por aquí. De otros parroquianos he sabido algo semejante. Uno de ellos, excelente persona, y gran consumidor de la casa, vivía confortablemente con su mujer y sus hijos, en una de las calles afluente á la Puerta del Sol... Había hecho en América una buena fortuna, que empleó en valores franceses... No hay para qué decir que está medio arruinado, y atravesando una crisis económica terrible.

Sin embargo, éstos, con ser muchos, no son los bastantes para determinar este desequilibrio, esta "retirada del dinero", que el comercio madrileño sufre, haciendo cada día más precaria y más difícil su situación. La reducción del presupuesto para vivir, y por ende, la disminución de gastos, impone el miedo á las consecuencias de la guerra, el temor á una catástrofe económica, ante cuya amenaza la gente piensa en el ahorro, estrechándose y encerrándose en los límites de una prudencia económica.

Pero, en fin, sea lo que fuere, el hecho es que le he indicado: que la guerra europea se hace sentir, y que determina un marcadísimo "repliegue" del dinero.

CURRO VARGAS

Notas de sociedad

BODAS

En la capilla reservada de Santa Teresa, de la parroquia de San José, verificóse ayer la boda de las señoritas Javiera y Regina González-Tablas, hijas del teniente general del mismo apellido, con D. Tomás

CONDÉ FERNÁNDEZ-COBO Y D. ALFONSO BARÓN TORRES

Actuaron de testigos, por parte de las novias, el presidente del Senado, capitán general Sr. Azcárraga; D. Luis Jordán de Urries, el ministro de la Guerra, conde del Serrallo, y el hermano de las contrayentes, D. Angel González-Tablas; y por los novios, el marqués de San Miguel de Gres y los Sres. Méndez San Julián, Conde (D. J.) y Alonso Castrillo (D. R.)

Fueron padrinos el teniente general González-Tablas, padre de las novias, y doña Teodora Fernández-Cobo y la señora viuda de Barón, madres de los novios. Los nuevos esposos salieron para Andalucía.

Al acto asistió una numerosa y distinguida concurrencia, que fué obsequiada con un espléndido té.

FALLECIMIENTOS

Ayer entregó su alma á Dios, en esta corte, el Sr. D. José Calvo y López-Alda. A su madre y á toda su familia, hacemos presente la expresión de nuestro sentimiento.

También falleció en esta corte don Isidro Alarcón y García, padre de nuestro compañero en la Prensa D. Anselmo, al que enviamos el testimonio de nuestro pésame.

En Angulema (Francia) ha fallecido la distinguida señora doña Dolores de Lacy, viuda de Touque, emparentada con

ARISTOCRÁTICAS FAMILIAS DE FRANCIA Y ESPAÑA

Enviamos nuestro sentido pésame á su hermana doña Margarita de Lacy.

NACIMIENTO

La señora de Flores (D. Rafael), hija de la condesa viuda de Cafres, ha dado á luz con toda felicidad un niño.

Madre é hijo se encuentran perfectamente.

VIAJES

Se encuentra en Madrid el bizarro soldado de cuota D. Carlos Bernaldo de Quirós gravemente herido en el pecho y brazo derecho, durante la acción de Yebel-Sin, en Ceuta.

El Sr. Bernaldo de Quirós está muy mejorado de las lesiones.

El ministro del Ecuador en Francia y España, D. Víctor M. Rendón, está pasando una temporada en Madrid.

La baronesa de Mendonza, esposa del secretario de la Embajada de Rusia, ha regresado á esta corte.

También han llegado á Madrid: de San Sebastián, los condes de Villamonte; de Torrelavega, los marqueses de Pidal; de sus posesiones de Santa María de Huerta, el marqués de Cerralbo, y de Valladolid, el conde de Puñonrostro.

Ha marchado á Trujillo el vizconde de Amaya, con su linda hija Soledad.

Se ha trasladado de Biarritz á San Sebastián, D. Ivo Bosch.

LAS ZONAS NEUTRALES

REUNIÓN DE SENADORES EN LA ALTA CÁMARA. MANIFESTACIONES DE LOS SEÑORES DATO, VILLANUEVA Y JUNOY

EN LA ALTA CÁMARA

Todo el interés de la Alta Cámara estuvo ayer concentrado en la reunión de los senadores de las diversas provincias del interior de España, celebrada á las cinco, de la tarde en la Sección de Presupuestos, según anunciáramos en nuestro número de la mañana.

Tanta era la atención que todos los senadores prestaban á este asunto, que podemos afirmar, sin temor á equivocarnos, que fueron más los representantes que asistieron á la Sección de Presupuestos que los que asistieron al Salón de Sesiones.

LOS REUNIDOS

Asistieron al acto los señores siguientes: Señores marqueses de Albaida, Polanco, De Gregorio, Muñoz Chaves, Arechilla, conde de Torata, vizconde de Roda, Gullón, conde de Garay, García Abajo, marqués de Peñaflante, Cortina, Alba, Arias de Miranda, Albarrán, Silveira, Marín de la Bárcena, Luaces, Esteban, Frías, Pérez Caballero, Garay (don J. M.), Díaz Cordobés, Rogo Villanueva, marqués de Santa Ana, Frías, Morán, Matos, Gil Becerril, Oliva, conde de Casel, Santos y Fernández Laza, Montejo, Ruiz de la Torre, conde de Camillo, duque de Nájera, marqués de Mochales, Carballo, Requejo, Martínez del Campo, Florez, conde de Ruidoms, Saavedra, Sánchez Arjona, Parrés, Jiménez Arenas, Muñoz (D. R.), García Patos, Cuesta, Benito Aceña, Martínez Pardo, Santa Cruz, Grande de Vargas y Maldonado.

LA REUNION

Presidió á los reunidos el señor marqués de Albaida, é hicieron algunas consideraciones sobre la importante cuestión de que se trataba, los señores presidente, Muñoz Chaves, marqués de Mocheles y Matesanz. Acerca de lo tratado, guardaron los concurrentes una prudente reserva, pero por los comentarios que hasta nosotros han llegado, podemos decir que fué opinión general el que todos los representantes del interior quedasen preparados para discutir el proyecto que en su día presente el Gobierno, en que les inspire la animadversión, pero ostentando, como criterio cerrado, la enemiga á cualquier privilegio que pretendiera concederse á determinadas comarcas, en perjuicio del resto de las de España.

Convinieron los reunidos el estudiar, no precisamente el problema económico y financiero de sus respectivas provincias, por tenerlo de sobra conocido, sino el de las que aspiran al establecimiento de las zonas neutrales; y refirió habló, sentando las distinciones precisas entre unas y otras, de los puertos francos, de los bonos de exportación, de aranceles, y muy especialmente de las zonas fiscales que podrían darse para el interior lo que las neutrales para quienes las pretenden.

Por último, se nombró una Comisión, compuesta por los señores marqueses de Albaida, Polanco, De Gregorio, Arias de Miranda, Rogo Villanueva, Santa Cruz, Jiménez Arenas, Muñoz Chaves, Díaz Cordobés y Matesanz.

NOTA OFICIOSA

De la reunión se dió á los periodistas la siguiente nota oficiosa: "Los senadores reunidos han acordado que, son hostilidades ni prejuicios respecto á las zonas neutrales es deseo de todos que el problema se estudie serena y profundamente con el fin de que cualquiera solución que las Cámaras puedan votar, sea armónica, entre todos los intereses españoles, y que se nombre una Comisión para que proceda, de acuerdo con la representación análoga del Congreso de los Diputados."

EN EL CONGRESO

LOS CATALANES Y EL GOBIERNO

Los Sres. Sedó y Cambó celebraron una conferencia en el Congreso con el presidente del Consejo y el presidente de la Cámara. Cuando terminó la reunión, los Sres. Sedó y Cambó fueron parcos en sus manifestaciones.

—¿Se puede saber algo de la conferencia?— preguntamos.

—Sí—nos contestaron—; hemos cambiado impresiones sobre los asuntos de actualidad.

—¿Es cierto que se ha podido establecer una armonía entre ustedes y el Gobierno?— volvimos á decir.

—Nosotros no somos intransigentes—respondieron—. Veremos lo que mañana se acuerda en Consejo de ministros.

—¿Y esperan ustedes—insistimos—que el Sr. Dato diga mañana en la Cámara alguna cosa clara cuando conteste á la interpelación?

—De eso nada sabemos—nos repitieron. A pesar del laconismo de los Sres. Sedó y Cambó, ó á pesar por ese mismo laconismo, la

IMPRESIÓN GENERAL ES DE QUE LA ARMONÍA SE HA ESTABLECIDO Y SE MANIFIESTA PRONTAMENTE

Algunos opinan, sin embargo, que si la armonía reinara, no se llevaría hoy á cabo la anunciada interpelación.

Cuando terminó la sesión el presidente de la Cámara nos dijo que nada importante le han anunciado para hoy, y que no sabe si surgirá.

Los últimos informes nuestros son de que el esperar al Sr. Lerroux para que tome parte en la interpelación, es una evasiva para no plantearla, pues existiendo el acuerdo entre Gobierno y catalanes, la interpelación ya no tiene objeto.

Que se plantee ó no depende, pues, á nuestro entender, de lo que saiga del Consejo de ministros de hoy.

DICE DATO

Nos acordamos ayer en el Congreso al presidente del Consejo de ministros, y le rogamos nos dijese algo sobre la conferencia celebrada con el Sr. Dato nos dijo que de la cual nada arribó á nuestro conocimiento.

El Sr. Dato nos respondió: "Nada nuevo puedo decirles, sino que les repetiré lo que ayer dije á ustedes al terminar el Consejo de ministros. El Gobierno no presentará ningún otro proyecto, antes ni en tanto los Presupuestos continúan discutiéndose. Aprobados éstos, tendremos las naturales vacaciones de los próximos días del corriente y los primeros de Enero; y entonces volverán á reunirse las Cortes para discutir los proyectos económicos, entre ellos el de zonas neutrales."

—Los catalanes—dijo un periodista—piden una garantía de que ese propósito se cumplirá.

—Y qué más garantía que nuestra palabra—contestó el presidente.

Y añadió: "La interpelación de los catalanes será mañana; pero no la explicará el Sr. Cambó, sino el Sr. Corominas."

LA OPINIÓN DE VILLANUEVA

El Sr. Villanueva manifestó ayer tarde que la Cámara de Comercio de Logroño le había telegrafiado para que combatiere el proyecto de zonas neutrales, si éste se presenta á las Cortes.

Le preguntamos si se proponía hablar en el debate que sobre este asunto iniciará hoy el Sr. Corominas.

—No lo sé—respondió el Sr. Villanueva—. Si hablan los jefes de los grupos parlamentarios, yo no hablaré; pero si el debate se extiende, entonces tal vez intervenga.

—Dicen que los catalanes van á promover alguna agitación en Barcelona si no se presenta el proyecto—dijo un periodista.

—Pues harían mal; porque les tocaría perder si hacen del asunto una cuestión personal. Precisamente el proyecto de zonas neutrales debe de no conocer bien la opinión su verdadero alcance, motivando la excitación de las regiones, que se consideren perjudicadas con tal proyecto.

Las últimas palabras del Sr. Villanueva fueron consideradas como favorables á la concesión de dichas zonas, aunque, illegado el momento, tuviera que votar en contra, por indicación del distrito.

MANIFESTACIONES DE JUNOY

El senador catalán Sr. Junoy, contestando á preguntas de los periodistas sobre la actitud de los catalanes, dijo ayer en el Congreso:

—Nunca ha sido nuestra actitud de intransigencia. Lo que pasa es que algunas personas han interpretado mal nuestros deseos y calificaron de obstrucción y hasta de coacción nuestro proceder en las discusiones. En ello no pensamos, pero, sin embargo, esto no es obstáculo para que mañana se explique la interpelación anunciada.

LAS REGIONES PECUARIAS

Esta tarde, á las cinco, reunirse en el Congreso, convocados por el marqués de la Frontera, los diputados y senadores por Extremadura, Galicia y otras regiones, para tratar del proyecto de zonas neutrales en relación con los intereses pecuarios de España.

EL SEÑOR SARDÁ Y SALVANY

FOR TELEGRAMA

SABADELL 4.—Dentro de la gravedad de la dolencia que aqueja al doctor Sardá y Salvany, se ha iniciado una ligera mejoría.

Interesados por la salud del ilustre enfermo, se reciben sin cesar multitud de telegramas de toda España.

DE LA GUERRA EUROPEA

Siguen los sangrientos combates ruso-germanos

EL KAISER NOMBRA AL PRINCIPE BULOW, EMBAJADOR DE ALEMANIA EN ROMA

Maeterlinck ha pronunciado, en Milán, un discurso tan primerosamente escrito como falto de razón.

Pertenece á la oratoria ciceroniana, toda habilidad para hacer pasar por blanco lo negro, por verdadero lo falso, por bueno lo malo. Era cierto, era público, era evidente que Quinto Ligario conspirara contra la vida de Julio César. Este lo sabía, como todo el mundo. Y Cicerón, ¡no digamos! Tan conocida estaba Roma del delito de Ligario, que reinaba enorme expectación por oír la defensa del autor de las tusculanas, en aquella causa irremisiblemente perdida. Al mismo dictador ganó la curiosidad, y quiso presidir el juicio.

El disertó filósofo del tratado "De natura deorum", pronunció una de aquellas oraciones en que la forma, inigualada antes ni después de él, hace perdonar la endeblez del fondo. No convenció, no engañó á César ni un instante. Pero el árbitro de los destinos del mundo á la sazón, hizo gracia de la vida al reo en testimonio de admiración al arte exquisito y soberano en elocuencia del defensor.

Nosotros leemos los bellos párrafos de Maeterlinck, los admiramos... pero no nos persuaden. Nos prueban más los documentos escueta y científicamente presentados por los alemanes, que las bellas frases, altas concepciones y algaradas posesas del dramaturgo belga.

No. Los hermosos sueños... sueños son. Bélgica no sacrificó, á sabiendas, sus campos, sus ciudades, su industria, su comercio, sus hijos, sus monumentos para defender la cultura latina contra la germánica. Las carpetas y legajos citados por los teutones dicen la realidad. Y la realidad es que Bélgica se concertara desde bastante antes de la guerra con los aliados, buscando engrandecimientos territoriales y creyendo que Inglaterra, Francia y Rusia vencerían á Alemania y Austria. Bélgica pasó siempre por inglesa, después por francesa, francesa por belga, belga por alemana.

No existe tal oposición entre la cultura latina y la germánica, por la sencilla razón de que la cultura alemana es también latina; como lo es la civilización de toda Europa.

Se diferenciarán las razas, se diferenciarán las lenguas, se diferenciarán detalles de forma. La civilización, la cultura es única en Europa, y procede de Roma, que tan bárbaros halló á los galos, como á los celtas é iberos, como á los germanos, como á los bretones, como á los sajones; y del cristianismo que derrocó al paganismoen todos los países que hoy se llaman Italia, España, Francia, Inglaterra, etcétera... Los modelos son idénticos, los de la antigüedad griega y latina, en arte, como en filosofía, como en derecho, como en ciencia.

El intercambio intelectual tal, que no hay una teoría alemana que no tenga precedentes y discípulos, en Francia, ó en Inglaterra, ó en España. Por otra parte, ¿con qué derecho se considera latina á la civilización de la Gran Bretaña y de Rusia, y no á la de Austria y Alemania?

Harto más apariencias de razón tienen los que oponen la mentalidad eslava á la del resto de Europa, afirmando ser aquella heredera de la bizantina, y ésta de la greco-romana.

Por último, eso de que toda Bélgica esté arrasada, menos Amberes, Gante, Bruselas y Brujas, á las cuales reservan los teutones para incendiarlas en gigantesca venganza el día que sean derrotados, es una figura retórica á la que quiere darse visos de documentación...

Y se alegraba Bourget de que con la guerra habían destruido los... oradores.

En fin, mañana traduciremos el documento literario en cuestión, para que nuestros amigos se complazcan en sus preciosismos y... se regocijen con su inutilidad pretenciosa.

Las declaraciones de Salandra en el Parlamento italiano son ejemplares. Soñaban no pocos que con la presente guerra acabaría el militarismo, y el imperialismo, y se reducirían los armamentos. ¡Cuántas frases se han hecho en ese sentido!

¡Sal! ¡Sal! Salandra deduce de la conflagración europea, la consecuencia de que... hay que armarse más y más hasta los dientes, y vigorizar el Ejército y la Marina y volcar sobre ellos el presupuesto!

¡Qué desencanto!

La guerra, señores, es un mal tan duradero, como las fiebres, v. g., ó el constituido; que acabarán cuando la humanidad concluya.

También afirma Salandra, que Italia no puede consentir se engrandezca el equilibrio, de tal suerte que el equilibrio y la categoría de la nación italiana peligran ó se disminuyen.

Significarán esas palabras, que Italia se decidirá en contra del grupo vencedor, para imponer el statu quo anterior á

las hostilidades, ó consentir á lo sumo levisimas variaciones?

El Correo Español y La Tribuna, han publicado artículos comentando hechos, con los cuales juzgan dichos colegas, que nuestro Gobierno ha quebrantado, ó permitido se quebrante, la neutralidad.

La Epoca, niega demasiado rotundamente y á secas.

Nosotros, recordaremos al Gobierno Dato, que la primera acusación en este sentido salió de labios de Lerroux, el cual dijo, con motivo de la destrucción del buque Guillermo el Grande, perpetrada en aguas jurisdiccionales españolas, que la neutralidad había sido violada.

Todo ello debe inducir á nuestros gobernantes á procurar con todo esmero, que ni sombra de pretexto se dé á determinadas inculpaciones, y... rocamientos.

El ex canciller Bulow, ha sido nombrado embajador de Alemania en Roma. El nombramiento es oficial y se le atribuye extraordinaria trascendencia.

Desde Berlín no se han dado explicaciones á Portugal acerca de la invasión, por fuerzas germánicas, de Angola.

La razón, muy sencilla: que los teutones no han invadido á la colonia portuguesa.

En el teatro Occidental, la guerra continúa relativamente encalmada.

La Correspondencia Militar opina que el hecho de que los teutones determinen con su ofensiva los periodos de actividad ó de inercia, es la demostración más irrefutable de la debilidad y fracaso de los Ejércitos aliados, incapaces, no ya para vencer á los germanos, pero ni aun para imponerles plan alguno de campaña ó modificaciones en el de ellos.

En el teatro oriental han vuelto á progresar los austro-alemanes en la Prusia oriental, en las dos Polonias y en la Galicia. De Cracovia y Przemysl, nada!

En Kiel se nota gran actividad en la construcción de submarinos, hidroplanos y baterías flotantes. Algunos buques de la escuadra han pasado al mar del Norte.

EL PRINCIPE BULOW, EMBAJADOR ALEMÁN EN ROMA

DE LA COMPAÑÍA NACIONAL DE TELEGRAFIA SIN HILOS

NORDDEICH 4. 22.30.

Por encontrarse en mal estado de salud el embajador alemán en Roma, von Plotow, ha pedido licencia.

El Kaiser ha nombrado en sustitución suya, al Príncipe Bülow.

EL NUEVO EMBAJADOR DE LOS ESTADOS UNIDOS EN PARÍS

PRESENTACION DE CARTAS CREDENCIALES

Servicio telegráfico.

BURDEOS 4.

M. Poincaré ha recibido en audiencia á Mr. Sharp, el nuevo embajador de los Estados Unidos, que le ha entregado sus cartas credenciales.

El embajador le presentó los votos que el Presidente y el pueblo americano hacen por la Francia.

Manifestó su admiración por el pueblo francés, engrandecido desde que él se halla en Francia, por la bravura y patriotismo que ha demostrado en estos trágicos momentos.

Expresó sus deseos de que de las pruebas de la hora presente, salgan pronto las bendiciones de una paz feliz y duradera.

M. Poincaré le dió las gracias, y afirmó que si sólo hubiera dependido del Gobierno francés, nunca la paz hubiese sido turbada.

Estamos dispuestos á llevar hasta el fin el deber que nos ha sido impuesto para que sea larga, feliz y no ilusoria ó engañadora, una falsa paz, y garantizar por una reparación íntegra, los derechos violados, y estar prevenidos contra cualquier atentado futuro.

OTRAS NOTICIAS

RADIOTELEGRÁFICAS

Procedentes de Alemania y Austria.

NORDDEICH 4. 22.30.

Es completamente falsa la noticia de la Agencia Reuter de que el Gobierno alemán había dado excusas al Gobierno portugués, referentes á una invasión alemana en Angola, pues las autoridades alemanas no han recibido ninguna noticia sobre tal invasión, y, por consiguiente, el Gobierno alemán no puede haber dado excusa alguna.

El corresponsal de "Reuter" comunica de Washington que el embajador inglés ha entregado una nota al Ministerio de

Estado de Norte América, declarando que el Gobierno británico no reconocerá los vapores americanos para ver si llevan contrabando de guerra, y que es de esperar se llegará á un acuerdo amistoso, siempre que en los conocimientos de embarque se exprese claramente el destino de la mercancía. Así, por ejemplo, no se considerará contrabando una carga compuesta de mineral de cobre en lastre y de carne, si ésta va consignada á un país neutral.

Procedentes de Inglaterra y Francia.

POLDHU 5. 0.50 m.

De Copenhague telegrafían que resulta infructuoso el bloqueo de la costa de Montenegro por Austria, pues la flota franco-inglesa ha podido proteger los transportes para la costa montenegrina.

84.000 BAJAS INGLESAS

DE LA COMPAÑÍA NACIONAL DE TELEGRAFIA SIN HILOS.

NORDDEICH 4. 12 m.

El corresponsal militar del Times fija en 84.000 las bajas del Ejército británico, cifra que viene á ser, sobre poco más ó menos, el número inicial de las fuerzas británicas que entraron en campaña.

Las bajas en la batalla de Ypres-Armentieres, fueron de 50.000 hombres, entre los cuales hay que contar (más) unas 5.500 bajas indias.

Notas de Francia.

Se vio telegráfico

PARIS 4.

DICE un aviador francés que resulta difícilísimo el reconocimiento de las flotas alemanas desde los aeroplanos, pues los cañones germánicos lanzan proyectiles á 2.300 metros de altura.

LOS ministros comenzarán á salir de Burdeos pasado mañana, para estar en París con anterioridad al día de reapertura de las Cámaras.

A las deliberaciones de éstas podrán asistir los diputados y senadores que se hallan formando en las filas del Ejército de operaciones.

EL "ECHO DE PARIS" comenta las declaraciones hechas en el Parlamento italiano por el presidente del Gobierno de Italia, Sr. Salandra, diciendo que en su opinión, la política de este país entrará en una nueva fase.

CON objeto de regularizar todas las medidas relativas al alojamiento, alimentación y trabajo de los refugiados belgas, el ministro de Justicia de Bélgica, propone ir á los departamentos del centro de Francia.

EL GENERAL BOER DE WET, EN LIMBURGO

Servicio telegráfico.

BARCELONA 4.

En el Consulado de Alemania nos facilitaron hoy el telegrama siguiente: "Amsterdam.—Según noticias de Jomburg, el general Botha ha ido á ponerse al frente de sus tropas

LA OFENSIVA ALEMANA EN LA POLONIA RUSA

El gran combate de Lodz.

Heroico hecho de armas de los alemanes. 12.000 prisioneros y 25 cañones rusos en poder de los germanos.

Servicio telegráfico.

LONDRES 4. Las noticias que se han recibido hoy de Rusia, son de que a orillas del río Widama, se ha trabado un combate muy sangriento entre las tropas rusas y alemanas.

Los batallones prusianos atacaron en grandes masas a los rusos, que se retiraron sobre Szczerow, población ocupada por las tropas moscovitas desde hace unos días.

Los nuevos Cuerpos alemanes llegados de Kalisch atacaron a las fuerzas del Gran Duque Nicolás, que tuvo que poner en la línea de combate a sus reservas, para contener el furioso avance de los germanos.

DEL GRAN CUARTEL GENERAL ALEMAN De la Compañía Nacional de Telegrafía sin hilos.

NORDDEICH 4. 22.30.

Comunicado del gran Cuartel general alemán:

"En la Prusia oriental, al Este de los lagos masurianos, fueron rechazados los ataques rusos, con muchas pérdidas para ellos.

En la Polonia rusa, la ofensiva alemana progresa normalmente."

NOTA OFICIAL DE LA EMBAJADA ALEMANA

La Embajada de Alemania nos comunica el siguiente parte del Cuartel general:

"Con referencia a un parte oficial del Estado Mayor ruso, publicado hace algunos días, que contiene un episodio de los combates de Lodz, tan gloriosos para las armas alemanas, conviene hacer constar lo siguiente:

La parte de las fuerzas alemanas que estaba luchando al Este de Lodz contra el flanco derecho y la espalda de los rusos, fué luego amenazada en su propia espalda por otras fuerzas rusas, muy numerosas, que venían del Este y del Sur.

Entonces las tropas alemanas volvieron la espalda al enemigo, que estaba frente a ellas, y en una lucha violentísima de tres días lograron salir del cerco que de los rusos habían formado alrededor de ellas.

El resultado de esta lucha victoriosa fué que nuestras tropas hicieron 12.000 prisioneros y tomaron 25 cañones, sin perder ellas ni un solo cañón. También llevaron consigo a casi todos sus heridos.

Nuestras pérdidas no han sido leves, por cierto, pero no alcanzan tampoco una cifra enorme.

Esta acción es, sin duda, el más heroico hecho de armas de la actual campaña."

El Ejército chileno, germanófilo.

Del periódico La Gaceta Militar, que se publica en Santiago (Chile), redactado por oficiales del Ejército chileno, copiamos lo siguiente:

"Al excelentísimo señor embajador de Alemania en Chile.

"¡Excelencia! En estos tiempos de tan dura prueba para nuestra Patria, nos creemos obligados a exteriorizar la expresión de simpatía y reconocimiento que debemos a Alemania. En primer lugar, por las numerosas y valiosas ventajas que tenemos que agradecer a Alemania como maestra nuestra en todos los órdenes de la vida pública y privada, y en segundo lugar, por la benevolencia que, tanto Su Majestad el Emperador como su Gobierno, nos han dispensado siempre. Nuestros oficiales, que tienen la preferencia de poder servir en las filas alemanas, han sido escogidos y tratados en Alemania como si fueran alemanes. Se trata de una preferencia de que no goza ninguna otra nación. Así, pues, en el corazón del pueblo chileno ha arraigado el convencimiento de que, en caso de una amenaza a nuestra Patria por cualquier nación americana o europea, el poderoso Imperio alemán nos tomaría bajo su protección desinteresada, e inmediatamente. Y ahora que Alemania, casi aislada, se ha visto precisada a declarar la guerra a toda Europa, ¿cómo podíamos nosotros permanecer indiferentes? ¡Teníamos que rendir, aparte de nuestro reconocimiento, tributo de fidelidad, de admiración, por tan espartano heroísmo! De todas las colonias extranjeras de Chile, la más numerosa, fiel y activa, es la alemana. El Príncipe Enrique de Prusia ha tenido la bondad de declarar, aquí y en otra parte, que nuestro Ejército no es inferior al de su hermano. Por estas razones nos extraña que aquí no se haya dicho nada hasta ahora. ¿Quizá porque se quiere guardar estricta neutralidad? Pero de todas formas, estad seguros, Excelencia, de que el pueblo chileno está con vosotros, con los más valientes entre los valientes, con los más heroicos entre los heroicos. Nosotros estamos convencidos de la victoria final del Imperio alemán. Solamente el valiente alcanza la victoria. Nuestro himno nacional lo dice: "La victoria se inclina ante ellos". Dignaos aceptar, Excelencia, los más ardientes deseos de los agradecidos soldados de Chile y estad convencido de que nuestra Patria os acompaña con sus deseos, admiración y agradecimiento."

Cuando a consecuencia de esta carta abierta otros periódicos reprocharon a La Gaceta Militar haber violado la neutralidad, ésta publicó la siguiente respuesta:

"No queremos que los súbditos aquí residentes de una nación, a la cual debemos muchos de nuestros adelantos, permanezcan bajo la impresión de que no hay en Chile quien pronuncie una palabra de simpatía para su Patria, en momentos que sostiene una batalla, de cuyo desenlace depende su futura existencia. Si los grandes periódicos, que generalmente se inspiran en la opinión pública, hubieran expresado de cualquier forma su simpatía por Alemania, nosotros nos hubiéramos callado.

No hablamos así con miras interesadas—conceptuamos el interés en muy poco—, sino para demostrar a los alemanes nuestra amistad y tenerlos como tales en lo sucesivo. Los hijos de Alemania están dispersados por todo el mundo, y con su trabajo, hacen prósperos a muchos países; el capital alemán, la industria alemana, la investigación alemana, la ciencia de guerra alemana, vencen siempre. Esa que se ha dado en llamar invasión pacífica alemana, ha conquistado más mercados en veinticinco años, que fortificaciones hubieran podido conquistar los valientes soldados tudescos. ¿Cómo se puede hacer ahora responsable a Alemania de que se haya visto obligada a coger las armas para defenderse de una conjuración del mundo entero? ¡Y debemos nosotros dejar de animar amistosamente en estos momentos a los hijos de esa gran nación, residentes aquí, que nos han hecho laborables nuestros campos, que nos han enseñado su saber, su moderación y actividad? Esto no es posible, y nos sentimos orgullosos de haber sido los primeros en ponernos a su lado. Es verdad que nuestros medios son modestos, pero la voluntad es tanto mayor. Como dice muy bien el Deutsche Zeitung, de Valparaíso: El que no demuestra su amistad en la desdicha, no la ha sentido nunca."

MISTERIOSOS PROYECTOS DEL EJERCITO ALEMAN

En Francia y en Bélgica.

Según los comunicados oficiales, los alemanes rechazaron los ataques de los franceses, y éstos los de aquéllos.

Servicio telegráfico.

PARIS 4. Sábese que la Artillería alemana ha roto el fuego contra Ranskapelle y Perwise, entre Dixmude y Nieuport.

En Dunkerque y Calais se cree que este fuego de Artillería es el comienzo del nuevo esfuerzo germanico sobre el Iser.

Alrededor de Arras y cerca de Fa Basée se verifican pequeños combates. Sin embargo, las trincheras alemanas están reforzadas, y los aviadores franceses han podido ver grandes masas de Infantería detrás de ellas.

El crítico militar de Le Matin, escribe que no hay manera de averiguar qué proyectos son los que tiene el Ejército alemán.

Este misterio es una contrariedad grandísima para los franceses.

DEL GOBIERNO FRANCÉS

BURDEOS 4. El comunicado oficial facilitado por M. Millerand a las tres de la tarde, dice así:

"En Bélgica, el cañoneo intermitente ha sido bastante vivo entre la vía férrea de Ypres a Roulers y la carretera de Beloele y Paschendaele, donde la Infantería enemiga ha intentado, sin éxito, ganar terreno.

En Vermelles, continuamos organizando las posiciones conquistadas.

Desde el Somme al Argona, calma en todo ese frente.

En Argona, varios ataques de Infantería alemana, han sido rechazados por nuestras tropas, y muy especialmente en Corne, al Noroeste del bosque de Lagrurie.

Algunos cañonazos en Woevre y en Lorena.

En Alsacia, nada que señalar.

De la Compañía Nacional de Telegrafía sin hilos.

DEL CUARTEL GENERAL ALEMAN

NORDDEICH 4. 22.30.

El gran Cuartel general alemán, comunica lo siguiente:

"En Flandres fueron rechazados varias veces los ataques de las tropas francesas, ocurriendo lo mismo en la región Noroeste de Altkirch, donde los franceses tuvieron grandes bajas."

LA SOCIEDAD GEOGRÁFICA DE PARÍS Y EL EXPLORADOR NORUEGO SVEN HEDIN

El famoso explorador noruego Sven Hedin, ha sido excluido de la Sociedad Geográfica de París, por su campaña en favor de Alemania. Igualmente se ha propuesto a la Legión de Honor retirarle la Gran Cruz que él posee y que le fué concedida por sus famosas exploraciones en el Asia Central.

Sven Hedin exploró regiones del Tibet, China, etc., completamente desconocidas y solamente por milagro, volvió de sus excursiones.

La Prensa noruega, censura acerbamente el proceder de la Asociación Geográfica de París, porque a ningún científico se le puede prohibir que manifieste sus opiniones.

VARIAS NOTICIAS

DICE EL MARQUES DE LEMA

El señor ministro de Estado dijo ayer en el Congreso que, según sus informes, el Gobierno francés regresará a Burdeos una vez se hayan cerrado las Cortes, que para el 22 están convocadas en París.

Servicio telegráfico.

PETROGRADO 4. Ha sido publicado un ukase con las siguientes disposiciones:

"Queda prohibido a los súbditos rusos el pago de deudas a súbditos alemanes, austro-húngaros y turcos.

Queda prohibido permanentemente sacar del territorio ruso dineros en cantidades superiores a 500 rublos.

Asimismo queda prohibido que las casas de banca entreguen los depósitos correspondientes a súbditos de las nacionalidades antes mencionadas."

PARIS 4. Dicese que el ministro de Grecia en Constantinopla ha protestado contra la orden de su primer jefe en la Legación griega los aparatos de radiotelegrafía.

El diplomático anuncia que si persiste el Gobierno turco en sus órdenes, abandonará el territorio.

LONDRES 4. Dicen al Lloyd desde Bergen que el vapor alemán Prinz Friedrich Wilhelm ha embarcado cerca de Odde.

PARA LOS SOLDADOS SERVIS

UNA PROCLAMA AUSTRIACA

Noticias llegadas de Nisch refieren que los aviadores austriacos han arrojado desde sus aeroplanos, sobre las filas de los soldados servis, unas proclamas, que dicen así:

"Soldados servis, ¿por qué combatis? ¿No veis que vais a perecer con lentitud, si, pero con seguridad también?"

El avance en Bosnia ha estado al Ejército servis sacrificios inmensos; los que quedaron vivos han tenido que repasar el Drina con precipitación, y solamente han logrado llegar sanos y salvos a Sarajevo, los que a tiempo supieron deponer las armas.

Nosotros acabamos de conquistar la fértil Matchava y Chavatz. En Ravagne hemos cogido un gran botín de armas y municiones, hemos hecho prisioneros a 500 de vuestros compañeros y hemos dado sepultura a otros 800.

¿Por qué os empeñáis en perecer inevitablemente?"

MISTERIOSOS PROYECTOS DEL EJERCITO ALEMAN

En Francia y en Bélgica.

Según los comunicados oficiales, los alemanes rechazaron los ataques de los franceses, y éstos los de aquéllos.

Servicio telegráfico.

PARIS 4. Sábese que la Artillería alemana ha roto el fuego contra Ranskapelle y Perwise, entre Dixmude y Nieuport.

En Dunkerque y Calais se cree que este fuego de Artillería es el comienzo del nuevo esfuerzo germanico sobre el Iser.

Alrededor de Arras y cerca de Fa Basée se verifican pequeños combates. Sin embargo, las trincheras alemanas están reforzadas, y los aviadores franceses han podido ver grandes masas de Infantería detrás de ellas.

El crítico militar de Le Matin, escribe que no hay manera de averiguar qué proyectos son los que tiene el Ejército alemán.

Este misterio es una contrariedad grandísima para los franceses.

DEL GOBIERNO FRANCÉS

BURDEOS 4. El comunicado oficial facilitado por M. Millerand a las tres de la tarde, dice así:

"En Bélgica, el cañoneo intermitente ha sido bastante vivo entre la vía férrea de Ypres a Roulers y la carretera de Beloele y Paschendaele, donde la Infantería enemiga ha intentado, sin éxito, ganar terreno.

En Vermelles, continuamos organizando las posiciones conquistadas.

Desde el Somme al Argona, calma en todo ese frente.

En Argona, varios ataques de Infantería alemana, han sido rechazados por nuestras tropas, y muy especialmente en Corne, al Noroeste del bosque de Lagrurie.

Algunos cañonazos en Woevre y en Lorena.

En Alsacia, nada que señalar.

De la Compañía Nacional de Telegrafía sin hilos.

DEL CUARTEL GENERAL ALEMAN

NORDDEICH 4. 22.30.

El gran Cuartel general alemán, comunica lo siguiente:

"En Flandres fueron rechazados varias veces los ataques de las tropas francesas, ocurriendo lo mismo en la región Noroeste de Altkirch, donde los franceses tuvieron grandes bajas."

LA SOCIEDAD GEOGRÁFICA DE PARÍS Y EL EXPLORADOR NORUEGO SVEN HEDIN

El famoso explorador noruego Sven Hedin, ha sido excluido de la Sociedad Geográfica de París, por su campaña en favor de Alemania. Igualmente se ha propuesto a la Legión de Honor retirarle la Gran Cruz que él posee y que le fué concedida por sus famosas exploraciones en el Asia Central.

Sven Hedin exploró regiones del Tibet, China, etc., completamente desconocidas y solamente por milagro, volvió de sus excursiones.

La Prensa noruega, censura acerbamente el proceder de la Asociación Geográfica de París, porque a ningún científico se le puede prohibir que manifieste sus opiniones.

VARIAS NOTICIAS

DICE EL MARQUES DE LEMA

El señor ministro de Estado dijo ayer en el Congreso que, según sus informes, el Gobierno francés regresará a Burdeos una vez se hayan cerrado las Cortes, que para el 22 están convocadas en París.

Servicio telegráfico.

PETROGRADO 4. Ha sido publicado un ukase con las siguientes disposiciones:

"Queda prohibido a los súbditos rusos el pago de deudas a súbditos alemanes, austro-húngaros y turcos.

Queda prohibido permanentemente sacar del territorio ruso dineros en cantidades superiores a 500 rublos.

Asimismo queda prohibido que las casas de banca entreguen los depósitos correspondientes a súbditos de las nacionalidades antes mencionadas."

PARIS 4. Dicese que el ministro de Grecia en Constantinopla ha protestado contra la orden de su primer jefe en la Legación griega los aparatos de radiotelegrafía.

El diplomático anuncia que si persiste el Gobierno turco en sus órdenes, abandonará el territorio.

LONDRES 4. Dicen al Lloyd desde Bergen que el vapor alemán Prinz Friedrich Wilhelm ha embarcado cerca de Odde.

PARA LOS SOLDADOS SERVIS

UNA PROCLAMA AUSTRIACA

Noticias llegadas de Nisch refieren que los aviadores austriacos han arrojado desde sus aeroplanos, sobre las filas de los soldados servis, unas proclamas, que dicen así:

"Soldados servis, ¿por qué combatis? ¿No veis que vais a perecer con lentitud, si, pero con seguridad también?"

El avance en Bosnia ha estado al Ejército servis sacrificios inmensos; los que quedaron vivos han tenido que repasar el Drina con precipitación, y solamente han logrado llegar sanos y salvos a Sarajevo, los que a tiempo supieron deponer las armas.

Nosotros acabamos de conquistar la fértil Matchava y Chavatz. En Ravagne hemos cogido un gran botín de armas y municiones, hemos hecho prisioneros a 500 de vuestros compañeros y hemos dado sepultura a otros 800.

¿Por qué os empeñáis en perecer inevitablemente?"

MISTERIOSOS PROYECTOS DEL EJERCITO ALEMAN

En Francia y en Bélgica.

Según los comunicados oficiales, los alemanes rechazaron los ataques de los franceses, y éstos los de aquéllos.

Servicio telegráfico.

PARIS 4. Sábese que la Artillería alemana ha roto el fuego contra Ranskapelle y Perwise, entre Dixmude y Nieuport.

En Dunkerque y Calais se cree que este fuego de Artillería es el comienzo del nuevo esfuerzo germanico sobre el Iser.

Alrededor de Arras y cerca de Fa Basée se verifican pequeños combates. Sin embargo, las trincheras alemanas están reforzadas, y los aviadores franceses han podido ver grandes masas de Infantería detrás de ellas.

El crítico militar de Le Matin, escribe que no hay manera de averiguar qué proyectos son los que tiene el Ejército alemán.

Este misterio es una contrariedad grandísima para los franceses.

DEL GOBIERNO FRANCÉS

BURDEOS 4. El comunicado oficial facilitado por M. Millerand a las tres de la tarde, dice así:

"En Bélgica, el cañoneo intermitente ha sido bastante vivo entre la vía férrea de Ypres a Roulers y la carretera de Beloele y Paschendaele, donde la Infantería enemiga ha intentado, sin éxito, ganar terreno.

En Vermelles, continuamos organizando las posiciones conquistadas.

Desde el Somme al Argona, calma en todo ese frente.

En Argona, varios ataques de Infantería alemana, han sido rechazados por nuestras tropas, y muy especialmente en Corne, al Noroeste del bosque de Lagrurie.

Algunos cañonazos en Woevre y en Lorena.

En Alsacia, nada que señalar.

De la Compañía Nacional de Telegrafía sin hilos.

DEL CUARTEL GENERAL ALEMAN

NORDDEICH 4. 22.30.

El gran Cuartel general alemán, comunica lo siguiente:

"En Flandres fueron rechazados varias veces los ataques de las tropas francesas, ocurriendo lo mismo en la región Noroeste de Altkirch, donde los franceses tuvieron grandes bajas."

LA SOCIEDAD GEOGRÁFICA DE PARÍS Y EL EXPLORADOR NORUEGO SVEN HEDIN

El famoso explorador noruego Sven Hedin, ha sido excluido de la Sociedad Geográfica de París, por su campaña en favor de Alemania. Igualmente se ha propuesto a la Legión de Honor retirarle la Gran Cruz que él posee y que le fué concedida por sus famosas exploraciones en el Asia Central.

Sven Hedin exploró regiones del Tibet, China, etc., completamente desconocidas y solamente por milagro, volvió de sus excursiones.

La Prensa noruega, censura acerbamente el proceder de la Asociación Geográfica de París, porque a ningún científico se le puede prohibir que manifieste sus opiniones.

VARIAS NOTICIAS

DICE EL MARQUES DE LEMA

El señor ministro de Estado dijo ayer en el Congreso que, según sus informes, el Gobierno francés regresará a Burdeos una vez se hayan cerrado las Cortes, que para el 22 están convocadas en París.

Servicio telegráfico.

PETROGRADO 4. Ha sido publicado un ukase con las siguientes disposiciones:

"Queda prohibido a los súbditos rusos el pago de deudas a súbditos alemanes, austro-húngaros y turcos.

Queda prohibido permanentemente sacar del territorio ruso dineros en cantidades superiores a 500 rublos.

Asimismo queda prohibido que las casas de banca entreguen los depósitos correspondientes a súbditos de las nacionalidades antes mencionadas."

PARIS 4. Dicese que el ministro de Grecia en Constantinopla ha protestado contra la orden de su primer jefe en la Legación griega los aparatos de radiotelegrafía.

El diplomático anuncia que si persiste el Gobierno turco en sus órdenes, abandonará el territorio.

LONDRES 4. Dicen al Lloyd desde Bergen que el vapor alemán Prinz Friedrich Wilhelm ha embarcado cerca de Odde.

PARA LOS SOLDADOS SERVIS

UNA PROCLAMA AUSTRIACA

Noticias llegadas de Nisch refieren que los aviadores austriacos han arrojado desde sus aeroplanos, sobre las filas de los soldados servis, unas proclamas, que dicen así:

"Soldados servis, ¿por qué combatis? ¿No veis que vais a perecer con lentitud, si, pero con seguridad también?"

El avance en Bosnia ha estado al Ejército servis sacrificios inmensos; los que quedaron vivos han tenido que repasar el Drina con precipitación, y solamente han logrado llegar sanos y salvos a Sarajevo, los que a tiempo supieron deponer las armas.

Nosotros acabamos de conquistar la fértil Matchava y Chavatz. En Ravagne hemos cogido un gran botín de armas y municiones, hemos hecho prisioneros a 500 de vuestros compañeros y hemos dado sepultura a otros 800.

¿Por qué os empeñáis en perecer inevitablemente?"

Información política.

HABLANDO CON EL PRESIDENTE

Han visitado al Sr. Dato el representante de Portugal, Sr. Vasconcellos, el general Chacón y el Sr. Sedó.

Hoy, a las diez y media, se celebrará Consejo de ministros, presidido por Su Majestad el Rey.

El presidente del Consejo dará cuenta al Rey del programa parlamentario del Gobierno, a partir del presente momento.

Algún periódico señala la contradicción en que dice haber incurrido el Gobierno entre sus repetidos dichos de que no presentará ningún proyecto de ley con anterioridad a la aprobación de los Presupuestos, y el hecho de presentar el de la ley de Jurisdicciones, no haciendo otro tanto con el de zonas neutrales.

Recogiendo esta especie, el Sr. Dato ha negado la existencia de la contradicción, pues el proyecto de Jurisdicciones se presenta en el Senado, donde no hay ahora discusión de Presupuestos, para suspender la discusión del mismo, cuando las necesidades de la de Presupuestos lo exijan.

Interrogado el presidente del Consejo acerca de la posibilidad de sesión permanente en el Parlamento, para terminar antes de Nochebuena la discusión de los Presupuestos, no hizo ninguna manifestación concreta respecto al asunto, si bien no negó la posibilidad de que se decretase, para complacer los deseos de algunos señores senadores y diputados.

RUMORES Y COMENTARIOS

LA GESTION DEL GENERAL JORDANA Se hablaba ayer en el Congreso de que el ministro de la Guerra procuraba eludir se resucitase el debate sobre la gestión del general Jordana, y que esto tenía disgustada a la minoría jaimista.

Cuando encontramos al ministro de la Guerra le preguntamos si el debate se entablaría hoy, y nos dijo:

"Yo no puedo influir con el juez que entiende en la sumaria de la muerte del capitán Orgaz, ni para que la active ni para que la demore; y hasta que la sumaria esté concluida y venga al Parlamento, ¿qué necesidad hay de explicar esa interpeleación?"

La conferencia que tuvieron los Sres. Vázquez de Mella y Soriano, creése que versó acerca de este asunto, y se dice que los jaimistas están dispuestos a emplear todos los recursos que el reglamento les concede para que la interpeleación se explique, aun en contra de los deseos del señor ministro de la Guerra.

DATO Y CIERTA

En los pasillos del Congreso conferenciaron los Sres. Dato y Cierva sobre los asuntos estudiados estos días por la Junta de Iniciativas, y parece ser que puntualizaron la conveniencia de que se lleven algunos de ellos a las Cortes, para convertirlos en proyectos de ley.

ACERCA DE UN DICTAMEN En la sesión de ayer del Congreso, pásose de manifiesto un caso, que al ser conocido por la Cámara, causó verdadera alarma.

El señor ministro de Fomento, que en el presupuesto de su departamento disponía para determinada atención de una partida de 15.000 pesetas, gastó en tal concepto 135.000, que motivaron las necesarias peticiones a Hacienda, la formación de expedientes y los dictámenes de la Intervención general de la Administración y del Consejo de Estado. Los informes de estos dos organismos fueron contrarios a la concesión de los créditos pedidos, a pesar de lo cual, en el preámbulo del Real decreto con que se concedieron, se hace constar que los dictámenes emitidos fueron favorables a la petición.

El Sr. Burell, con el texto oficial del Real decreto en la mano, estableció el divorcio que había entre el sentido de los dictámenes y lo que de ellos se dice en el preámbulo de dicho Real decreto, donde aparecen favorables, siendo rotundamente contrarios, según reconoció en su discurso el Sr. Ugarte, al afirmar que el Gobierno estimó que se hallaba en el caso de separarse de la opinión consultada.

El Sr. Burell acusó al Gobierno de haber equivocado al Rey, haciéndole firmar un decreto, con decirle, sin ser cierto, que la concesión de créditos había sido bien dictaminada.

LOS SUPLICATORIOS

Trátase en la sesión secreta de ayer de votar el voto particular del Sr. Salvatella al suplicatorio de Pablo Iglesias.

Los conjuncionistas, radicales, reformistas y liberales se marcharon del Salón para lograr que, no habiendo número suficiente, no pudiera realizarse la votación.

En el Salón de Sesiones quedaron 43 diputados, dos de ellos demócratas. Hoy habrá nueva sesión, por si se logra hacer votación.

DE FOMENTO VACACIONES

Una Comisión de estudiantes de las distintas Escuelas de Ingenieros, dependientes del Ministerio de Fomento, visitaron ayer mañana al ministro pidiéndole anticipo de vacaciones.

El ministro contestó que consultaría con los directores de las respectivas Escuelas.

SIN OFICINA

El lunes no habrá oficina en Fomento, teniendo así el personal tres días seguidos de descanso.

OTRAS NOTICIAS

El presupuesto de Marina.—Ayer se reunió en la Alta Cámara la Comisión mixta encargada de estudiar el presupuesto de Marina; su dictamen fué de completo acuerdo con el Senado.

SESION DEL CONGRESO

Comienza la sesión a las tres, presidiendo el Sr. González Besada. En el banco azul, los ministros de Gobernación y Guerra y el presidente del Consejo. Se aprueba el acta.

RUEGOS Y PREGUNTAS

El señor SIMO pide sean traídos a la Cámara los antecedentes relativos al suicidio del capitán Orgaz.

El señor ministro de la GUERRA advierte que sobre este asunto tiene también pedida la palabra el Sr. Amado.

El presidente del CONSEJO dice al señor Simó que si éste tiene prisa por tratar el asunto, el Gobierno está siempre a su disposición. Hace saber que la instrucción de diligencias acerca del suicidio, terminará en breve.

El marqués de ALGARA DE GRES hace un ruego, dirigido al ministro de Fomento. Continúa la interpeleación del Sr. Rivas Mañó.

Habla el señor LA MORENA para hablar más que de la salubridad, de cien mil cosas, que bien pueden referirse a los inconvenientes de vivir, y aún de morir, en Madrid.

El señor BARRIOBERO habla del Ayuntamiento de Madrid, y censura su organización; el número extraordinario de sus empleados de varias clases, muy superior proporcionalmente al de los Municipios de las grandes capitales extranjeras.

Defiende a la expresada institución contra los ataques que le dirige el Sr. Rivas Mañó.

Aboga por la autonomía del Ayuntamiento. El señor DELGADO BARRETO pide se le reserve la palabra para la sesión siguiente. Se suspende la discusión.

El señor COROMINAS habla de los atropellos cometidos con el periódico de Barcelona, Sr. Pahisa, y de la información que se ha practicado para comprobar los hechos, de la cual se deduce que la agresión al periodista fué producida sin justificación alguna, con grave abuso de las funciones de Policía, cuando el periodista se dedicaba a tomar notas, cumpliendo su obligación.

De la información se deduce también que han sido atropellados otros periodistas, además del Sr. Pahisa.

Pide el castigo de todas las autoridades que en estos hechos hayan faltado a su deber, y la reorganización de la Policía, de manera que impida la repetición de estos hechos.

El ministro de la GOBERNACION califica de parciales y apasionadas las frases del Sr. Corominas, pues de la información practicada, lo que se deduce es que el único testigo de presencia es el que no da en su declaración la razón al Sr. Corominas.

Afirma que del mismo modo que no se cree obligado a hacerse solidario de los actos de sus subordinados, cuanto éstos obran mal, se considera en el deber de ampararlos contra acusaciones infundadas.

Jura el cargo de diputado el Sr. Soto Riquera.

ORDEN DEL DIA

Se aprueban los siguientes dictámenes: Sobre el proyecto de ley dando eficacia al Real decreto de 30 de Diciembre de 1912, por el que se estableció la plantilla de las diversas clases de oficiales de Administración civil del Ministerio de Fomento.

Sobre el proyecto de ley autorizando la demolición de las murallas de Jaca y la enajenación de los terrenos que resulten de ella.

Sobre la proposición de ley reformando el artículo 7.º de la ley de Ensenache de Madrid y Barcelona, y el 3.º del Reglamento para su ejecución.

PRESUPUESTOS

Continúa la discusión del presupuesto de Fomento.

El señor RAHOLA rectifica, y lo hace también el señor LUNA PEREZ, ambos muy brevemente.

Se aprueba el capítulo XIV. El señor barón de VELASCO combate el artículo 1.º del capítulo XV, especialmente en un concepto que en el presupuesto anterior tenía asignadas 15.000 pesetas y en éste tiene 135.000.

El señor CAMBO hace una observación, que es contestada por el señor CALDERON, de la Comisión.

El señor BURELL asegura que hay una partida duplicada en los artículos del presupuesto referente al estudio y a las obras de un ferrocarril. Sostiene que el ministro no tiene derecho a hacer eso.

El señor UGARTE le defiende, y reserva para cuando se discuta el capítulo XXI el demostrar que no hay tal duplicidad de partidas. Sostiene que él no hace nada perjudicial para el país, de cuyos intereses es gestor. Tiene iniciativas de buena fe que, por lo menos, merecen la consideración ajena.

CARTA ENCICLICA

A los Venerables Hermanos Patriarcas Primados, Arzobispos, Obispos y demás Ordinarios en paz y comunión con la Sede Apostólica.

(CONCLUSIONES)

Añádase a esto, que es ya, por las dificultades de los tiempos, demasiada pedida la carga que soportan los Pastores Sagrados, y que es más grave todavía la ansiedad en que viven por la responsabilidad de guardar la grey que se les ha confiado: Ipsi enim pervigilant quasi rationem pro animabus vestris reddituri (1). No se debe, pues, llamar cruel a quien, negándose la obediencia debida, les aumenta la carga y la amargura? Hoc enim non expedit vobis (2), diría a estos tales el Apóstol, y esto porque Ecclesia est plebs sacerdoti adunata et pastoris sui grege adherens (3), de donde se sigue que el que no está con el Obispo no está con la Iglesia.

LA PAZ PARA BIEN DE TODOS

Y ahora, Venerables Hermanos, al terminar esta Carta, Nuestro corazón vuelve espontáneamente al punto por donde la empezamos; y, tanto por el bien de la sociedad como de la Iglesia, con todas nuestras más fervientes súplicas pedimos se ponga fin a esta calamitosa guerra.

(1) Hebr. XIII, 17. (2) Hebr., XIII, 17. (3) S. Cyr., "Florentio cui et Pupilliano op." 66 (al 68).

EFEIMERIDES DE LA GUERRA EUROPEA

NOTICIAS OFICIALES DE ALEMANIA AGOSTO-SEPTIEMBRE-OCTUBRE, 1914

(CONTINUACION.)

21 de Agosto. Bajo el mando del Príncipe heredero de Baviera, y con fuerzas de todos los Estados de Alemania, obtuvimos ayer una importantísima victoria en varias batallas libradas entre Metz y Los Vosgos. El enemigo, que había avanzado a Lorena con fuerzas superiores, fué batido en toda la línea. Cogimos más de 10.000 franceses prisioneros y nos apoderamos de 50 piezas de Artillería.

22 de Agosto. Los rusos, que habían avanzado hasta Gumbinnen, han sido atacados nuevamente por nuestro valeroso Cuerpo de Ejército número 1, y han sido derrotados, dejando en nuestro poder 8.000 prisioneros y ocho cañones. Los austriacos derrotan en Visegrad 30 batallones serbios.

Nuestra división de Caballería, de la cual no teníamos noticias desde hace algunos días, se ha batido con dos divisiones de Caballería rusa, y volvió ayer, trayendo 500 prisioneros. Los rusos avanzan al Sur de los lagos de Masuren.

23 de Agosto. Victoria del Príncipe heredero alemán en Longwy. Victoria del duque Albrecht de Wurtemberg, cerca de Neuchateau. Donon, cerca de Schirmeck, es conquistado nuevamente por los alemanes. El embajador japonés en Berlín, no recibe ni recibirá contestación al ultimátum que presentó por encargo de su Gobierno a Alemania. Los japoneses abandonan Alemania.

25 de Agosto. LA FORTALEZA DE NAMUR CAE EN NUESTRO PODER. Freiherr von der Goltz es nombrado gobernador general de Bélgica. El Gobierno austriaco entrega sus pasaportes al ministro japonés en Viena y retirará la Embajada en Tokio. Una comunicación oficial francesa confirma la retirada del Ejército francés de Lorena.

26 de Agosto. La batalla de Krasnik en territorio ruso, que duró tres días, termina con la victoria completa de nuestros aliados. La fortaleza francesa Longwy es tomada por los alemanes. Los franceses evacúan la Alsacia superior.

27 de Agosto. Siete victorias de siete Ejércitos alemanes. Nuestro Ejército del Oeste, después de nueve días de avance, combatiendo continua y victoriosamente, ha entrado en territorio francés desde Cambrai hasta el Sur de los Vosgos. El enemigo ha sido batido en todas partes y se encuentra en plena retirada. El total de las pérdidas, entre muertos heridos y prisioneros, no se puede calcular ni aproximadamente por lo extenso del campo de batalla.

El Ejército del general von Kluck ha batido al Ejército inglés cerca de Maubeuge, y ha vuelto a atacarlo hoy, tratando de envolverlo.

Los Ejércitos mandados por el general von Bülow y el general von Hausen, han derrotado completamente ocho Cuerpos de Ejército francés y belga, entre Sambre, Namur y el río Mosa.

Empezó el ataque en Maubeuge. El Ejército mandado por el duque Albrecht von Wurtemberg, ha perseguido al enemigo hasta más allá del Semois, y ha pasado el río Mosa.

El Ejército del Kronprinz, después de haber tomado la fortaleza de Longwy, tomó otra posición fortificada del enemigo, más al Oeste, y rechazado un ataque que le hicieron fuerzas superiores salidas de Verdun. Su Ejército avanza hacia el río Mosa.

El Ejército del general von Heeringen persigue al enemigo, batido en los Vosgos, hacia el Sur. Alsacia se halla totalmente libre del enemigo.

Cuatro divisiones belgas hicieron ayer una salida de Amberes, y fueron rechazadas por nuestras fuerzas sitiadoras, dejando en nuestro poder muchos prisioneros y cañones. La población belga tomó parte en casi todas las batallas. Se han dictado medidas severas para reprimir los atentados de los francotiradores (guerrilleros).

En el Golfo de Finlandia perdimos nuestro crucero Magdeburg, de 4.500 toneladas, después de haber varado a causa de la niebla, y viéndose atacado por fuerzas superiores rusas, fué volado por su capitán, pereciendo éste con su barco. Gran parte de la tripulación fué salvada por uno de nuestros torpederos.

28 de Agosto. Los alemanes derrotan por completo al Ejército inglés, y tres divisiones francesas, al Norte de SAN QUENTIN. Los alemanes cogen varios miles de prisioneros, siete baterías de campaña y una batería pesada.

El Gobierno francés comunica al belga que ya no puede apoyar a este país, tomando la ofensiva, puesto que Francia se ve obligada a permanecer a la defensiva. MANONVILLE, el fuerte más resistente de los franceses, EN PODER DE LOS ALEMANES. (Se continuará.)

SUCESOS NOTICIAS

Intoxicado. Lo fué Isidoro Cruz Delgado, por ingerir equivocadamente sublimado, en su domicilio, calle de las Virtudes, núm. 10, principal derecha.

Salvajada. El vaquero Emilio Cedillo dió tan fuerte puntapié al niño de cinco años Luis Barreiro, que le causó una grave lesión en la pierna derecha.

El bárbaro vaquero fué detenido, y el niño, auxiliado en la Casa de Socorro correspondiente, siendo conducido después a su domicilio, Florida, 11.

Accidente del trabajo. El obrero del tercer depósito del Canal de Isabel II Ramón de la Morena, se cayó estando trabajando, produciéndose erosiones en todo el cuerpo, y conmoción cerebral.

Se le asistió en la Casa de Socorro de Cuatro Caminos. Su pronóstico es reservado.

Cafadas. En su domicilio, Fernández de los Ríos, 1, se fracturó la octava costilla, por haberse caído, Camilo Rodríguez, de cincuenta años.

Por igual motivo, y también en su domicilio, Atocha, 87, se fracturó el fémur derecho Catalina Sanz Gómez.

Su pronóstico es grave. Ambos fueron auxiliados en las Casas de Socorro respectivas.

La temperatura. A las ocho de la mañana marcó ayer el termómetro cinco grados.

A las doce, 10. A las cuatro de la tarde, uno. La temperatura máxima fué de 11. La mínima, de cinco.

El barómetro marcó 712 mm. Tiempo variable.

De Hacienda. A pesar de lo que algún periódico de Barcelona ha dicho sobre la recaudación de la Lotería de Navidad, no es tan verdad como se cree, pues si bien en verdad que se nota alguna baja, hay días en que la venta supera a la hecha en el año anterior, como ocurrió ayer, que se vendieron 1.244 billetes, por 477 el mismo día del año anterior.

La recaudación en el Ministerio de Estado a favor del pueblo belga, llegaba ayer a la cantidad de 34.283,25 pesetas.

POR LA MARINA ESPAÑOLA

DOCUMENTO INTERESANTE

El documento presentado al presidente del Consejo de ministros por la Liga Marítima Española, demuestra con la elocuencia de los números, los beneficios logrados, merced a la ley de Junio de 1909 (a pesar de su relativo cumplimiento).

A partir de la vigencia de dicha ley, cada año se ha dejado de entregar a la industria de transportes marítimos extranjera la cantidad de millones de pesetas 7.136.000.

De 1910 a 1913, se ha aumentado la flota mercante española en 89 vapores y 125.786 toneladas, habiendo, además, ascendido el número de vapores de pesca en 150 sobre los 488 que existían en 1909.

Todas estas mejoras, que necesariamente han tenido que repercutir en la economía nacional, no han ocasionado al Tesoro más que un aumento de gastos de 10 millones de pesetas.

De este indiscutible progreso en las industrias marítimas españolas, y del finísimo sacrificio que al Erario ha producido la ley protectora de las mismas, deduce la Liga Marítima la necesidad del exacto cumplimiento del precepto legal, citando al efecto el ejemplo ofrecido por Inglaterra, Alemania, Austria, Francia, Japón y la Argentina, que paulatinamente van aumentando sus subvenciones a las industrias navales propias.

Señala, y demuestra la exposición, la necesidad de que todo cuanto se relaciona con las industrias navales de España, pase a la jurisdicción de un solo Centro administrativo, en vez de estar diluido por los Ministerios de Marina, Hacienda, Gobernación, Fomento e Instrucción pública.

Con datos irrefutables prueba las inferiores condiciones en que luchan la marina de altura y de gran cabotaje de España, en relación con sus similares extranjeras, y aboga por que en nuestra nación se promulgue una ley de emigración análoga a la de Italia.

Después pasa la Liga Marítima Española a estudiar el interesantísimo problema del crédito marítimo.

Se ocupa, por último, de otros proble-

mas de índole social, como la adaptación de la ley de Accidentes del Trabajo al personal que tripula y dota los buques y embarcaciones destinados a la navegación y pesca marítima, y la organización de Montepíos, Cajas de ahorros y pensiones para el personal naval de todas clases, en la forma más beneficiosa, y teniendo en cuenta, muy especialmente, a la clase pescadora.

EN CUARTA PLANA

RELIGIOSAS. UN PUEBLO AGRADECIDO. ACADEMIAS Y SOCIEDADES. INFORMACION MILITAR. COTIZACIONES DE BOISSAS, ESPECTACULOS. BOLSA DEL TRABAJO.

DIPUTACION PROVINCIAL

La Diputación provincial celebró ayer sesión para la discusión de los presupuestos.

Presidió el Sr. Díaz Agero. Fueron aprobadas, sin discusión, las adjudicaciones de suministros y el nombramiento de maestro interno del Hospicio, a favor de don Manuel Menéndez García.

Se pone a discusión el nombramiento de presidente del Tribunal de oposiciones a plazas de la Beneficencia provincial.

El Sr. Martín Pindado, en quien reayó el nombramiento, hace uso de la palabra, declinando el honor de presidir el citado Tribunal, por entender que los vocales del mismo son autoridades médicas, con competencia para juzgar los ejercicios.

Los presupuestos.

Se da lectura del proyecto de presupuesto provincial, y el Sr. Richí impugna la totalidad, contestándole el Sr. Martínez Cerdena, de la Comisión de Hacienda, que en nombre de ésta defiende el dictamen y los aumentos traídos a algunas partidas del presupuesto.

Queda aprobada la totalidad de los presupuestos de gastos e ingresos.

Se procede a la discusión del articulado de éste.

El Sr. Mendaro hace algunas observaciones a la partida "Eventuales", del capítulo referente a la Inclusa, contestándole el Sr. Fernández Morales.

Sin más discusión, queda aprobado el articulado del presupuesto de ingresos.

Se suspende la discusión, para dar lugar a que la Comisión de Hacienda se reúna para estudiar algunas enmiendas presentadas al presupuesto de gastos.

Ruegos y preguntas.

Se da lectura de una proposición del Sr. Richí, pidiendo que el cargo de director del Hospicio sea desempeñado por un funcionario que posea título facultativo.

El Sr. Richí la defiende, pidiendo que se cumpla el art. 36 del reglamento del Hospicio, que desde hace tiempo viene quedando inaplicado.

El Sr. Garma entiende que debe ser aceptada la proposición, para estudiarla, expresando su conformidad con el Sr. Goitia.

Queda tomada en consideración la proposición del Sr. Richí.

El Sr. De Carlos habla de las subastas celebradas la pasada semana, denunciando la gran concurrencia de primistas, pidiendo que éstas subastas no puedan concurrir más que los almacenistas al por mayor, como se ha hecho en la Casa de la Moneda, pues éste será el modo de evitar los perjuicios que a la Diputación irrojan algunos abastecedores.

Le contesta el Sr. Soria, y el Sr. De Carlos rectifica.

El Sr. Soria pide que se aperceba al ingeniero jefe de la Diputación, que no cumple con su deber.

El Sr. De Carlos propone que se le compare para que en plazo breve presente una clasificación de las carreteras provinciales en buenas, regulares y malas.

Se aprueba la proposición del Sr. De Carlos, y se levanta la sesión a las dos y diez.

EL DIA EN EL AYUNTAMIENTO

SESION ORDINARIA

Comenzó a las once de la mañana, bajo la presidencia del Sr. Prast, siendo aprobada el acta de la sesión anterior, y quedando el Concejo enterado de los asuntos del despacho de oficio.

Orden del día.

Puesto a discusión un dictamen proponiendo la aprobación de los pliegos de condiciones para subastar la construcción y conservación de los pavimentos de basalto, que se acuerde establecer en las vías públicas del Interior, Ensanche y Extrarradio, hasta el 31 de Diciembre de 1918, se origina amplia discusión, en la cual interviene varios señores concejales, siendo retirado el dictamen, con la protesta de los Sres. Morayta y García Cortés, por la tardanza del Gobierno en resolver el concurso del pavimento de Madrid.

Posteriormente se accede a la excedencia solicitada por un auxiliar del primer grupo, acordándose amortizar la vacante que así se produce, como igualmente otra de la misma categoría, ocurrida por fallecimiento.

El Sr. Llorente se opone a la interposición de un recurso contencioso, propuesto por la Comisión de Hacienda, sobre el arbitrio de pesas y medidas.

El Sr. Bellido opina que debe aprobarse el dictamen, y el Sr. Plaza, en nombre de la Comisión, lo retira.

Se conceden varias licencias de relativo interés.

Ruegos y preguntas.

El Sr. Bellido, en su nombre y en el del Sr. Trompeta, como patronos de las Escuelas de Aguirre, pregunta cuáles son sus atribuciones en dicho cargo, pues la Dirección de dicha Escuela toma cuantas determinaciones quiere, sin que para nada cuente con los patronos municipales.

El Sr. Prast manifiesta que, por deficiencias de la testamentaría de Aguirre, la situación de los patronos es algo irregular, a pesar de lo cual, les serán concedidas toda clase de facilidades para el desempeño de su cargo.

El Sr. Marcos formula un ruego, que desea se transmita al Gobierno, acerca de la exportación de artículos de primera necesidad, que hace se encarezcan las subsistencias, con grave perjuicio para el vecindario.

Sobre el vallado de solares hace el señor Silvea un ruego, pidiendo además sean multados los infractores.

El Sr. García Cortés se queja de la multitud de niños abandonados que existen por las calles, rogando al Ayuntamiento se preoqupe de la situación de dichas criaturas.

Después de contestar el alcalde a éstos y otros ruegos que formulan varios señores concejales, se levanta la sesión.

POR EL ALMA DEL HERMANO AGUSTIN

En la iglesia parroquial de Chamberí se celebrará el próximo lunes, a las diez, una Misa cantada, de Requiem, en sufragio por el eterno descanso del alma del Hermano Agustín de la Madre de Dios.

SESION DEL SENADO

Abre la sesión, a las cuatro menos diez, bajo la presidencia del general Azcárraga. En escaños y tribunas la concurrencia es escasísima.

En el banco azul está el ministro de Fomento. Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

RUEGOS Y PREGUNTAS

El señor MUÑOZ CHAVEZ formula un ruego, dirigido al ministro de Gracia y Justicia, pidiendo que dentro del presupuesto se destine alguna cantidad a la reparación del templo parroquial de un pueblo de la provincia de Cáceres, que se halla en ruinas, habiendo sido necesario trasladar el culto al amplio portal de una casa espaciosa.

El presidente del SENADO ofrece al señor Muñoz Chaves poner su ruego en conocimiento del ministro de Gracia y Justicia.

El señor marqués de ALBADA se adhiere al anterior ruego para que no se dé el caso de que se vea en un portal lo más grande, que es Dios.

ORDEN DEL DIA

Se entra en el Orden del día. Se vota definitivamente el proyecto de ley, relativo a los criaderos de sales potásicas.

Definitivamente, también, se vota el proyecto de ley reduciendo el tiempo de efectividad que se exige para el ascenso al empleo inmediato de reserva retribuido del Ejército, y regulando el ascenso de los primeros tenientes de las mismas, creadas con arreglo a los años de servicio.

Sin discusión, se aprueba el dictamen de la Comisión, sobre el proyecto de ley autorizando al Gobierno para ratificar el protocolo adicional al Convenio de Berna, relativo a la protección de obras literarias y artísticas.

REUNION DE SECCIONES

A las cuatro y cuarto suspéndese la sesión, para que el Senado pase a reunirse en Secciones, con objeto de constituirse y nombrar las Comisiones que han de entender sobre los proyectos de ley de Fomento del Turismo, construcciones de hoteles, creación de bancos de prueba de armas portátiles y de fuego, penalidad para los que dificulten el ejercicio notarial, con motivo de elecciones, y creación del Registro de la Propiedad de Icod (Canarias).

A las cinco se reanuda la sesión, bajo la presidencia del Sr. Rolland.

Se da cuenta del resultado de las Secciones, y se levanta la sesión, a las cinco y cuarto.

CASA L. DIEZ GALLO

Sus chocolates y café son los más preferidos por todos. Costanilla Angeles, 15.

PARA LOS RECLUTAS DEL AÑO CORRIENTE

Ampliación de plazo.

La Gaceta de ayer publica la siguiente Real orden:

"Excmo. Sr.: Elevadas a este ministerio gran número de instancias promovidas por Corporaciones, entidades ó interesados, en solicitud de acogerse a los beneficios del capítulo XX de la vigente ley de Reclutamiento, exponiendo los motivos que les han impedido efectuarlo dentro del plazo señalado,

El Rey (Q. D. G.), de acuerdo con el Consejo de ministros, se ha servido prorrogar hasta el día 31 del mes actual el plazo para que puedan acogerse a dichos beneficios los reclutas del reemplazo del corriente año, los procedentes de revisión de 1912 y 1913 declarados útiles, los de dichos años a quienes se hubiese terminado la prórroga de ingreso en filas y los de 1914 que la disfruten en virtud de lo dispuesto en el art. 167 de dicha ley y los excluidos ó exceptuados temporalmente en el corriente año, pudiendo también optar en el mismo plazo para acogerse a la cuota de 2.000 pesetas que señala el art. 268 los que disfrutan de las 1.000 pesetas que se determinaban en el 267 y observándose para obtener los expresados beneficios las peticiones del 278 de la referida ley, quedando dispensados de la presentación del certificado de aptitud a que el mismo se contrae.

De Real orden lo digo a V. E. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde a V. E. muchos años. Madrid, 3 de Diciembre de 1914.—Echagüen."

Sidra Vereterra y Cangas

preferida por cuantos la conocen.

MOSAICO TELEGRAFICO

Lo de Benagalbón.

MALAGA 4.

En el Consejo de guerra celebrado con motivo de los sucesos de Benagalbón, el fiscal pidió la pena de muerte para Enrique Roldán Gómez, Enrique Roldán González, Dolores Gómez y José Díaz. Para Francisco Pérez, pidió doce años de presidio.

Se desconoce aún la sentencia recaída. El Banco Nacional.

VALENCIA 4.

Continúa instruyéndose diligencias relacionadas con el descubrimiento del llamado Banco Nacional.

El negocio que realizaba era el de ofrecer empleos con préstamos de fianzas, lazo en que cayeron infinidad de incautos, que dejaron al Banco un producto aproximado de 15.000 duros.

El subdirector y el secretario han sido procesados y presos.

Ladrones perseguidos.

VALENCIA 4.

En el camino de Chirribella, la Guardia civil sorprendió a tres sospechosos, dos de los cuales huyeron al advertir la presencia de los guardias, siendo el tercero detenido.

A preguntas de la Guardia civil, contestó que tanto él como los otros dos, se dedicaban a robar en las casas de las afueras. Averiguado el domicilio de los ladrones, al mismo se dirigió la Benemerita, que fué recibida a tiros.

Los ladrones, desde una de las ventanillas, tiráronse a una acera, que salvaron a nado. La Guardia civil hizo fuego sobre los fugitivos, hiriendo a uno de éstos.

Buque visitado.

MALAGA 4.

El ministro de Marina ha girado una visita al "Reina Regente".

Trasatlántico. CADIZ 4.

Comunica por radiograma el capitán del "Montserrat", que ayer a medio día, se hallaba a 384 millas de la Coruña.

RELIGIOSAS

DIA 5.—SABADO. Ayuno.—San Sabas, abad; Santos Anastasio, Julio, Potamio, Crispin, Felix y Grato, mártires; Santos Nicencio y Juan, Obispos, y los beatos Jeronimo de Angelis y Simon Jempo, de la Compania de Jesus, mártires. La Misa y Oficio divino son de San Pedro Crisologo, con rito doble y color blanco. Adornacion Nocturna.—Turno: San Juan de Sahagun. Corte de Maria.—De los Religiosos, en las Religiosas Trinitarias y Valdeca 6 de la Asistencia, en la iglesia de los Flamencos. Cuarenta Horas.—En las Religiosas Jeronimas. Capilla de Maria Inmaculada (Fuencarral, 113).—Terminan los Ejercicios para señoras, dirigidos por el padre Leguina, S. J. A las ocho de la mañana será la Comunion general. Jeronimas de la Concepcion (calle de Ista (Cuarenta Horas).—A las ocho, Misa y Exposicion; a las diez, Misa mayor; a las cuatro y media, continúa la Novena a la Inmaculada, sermón y Reserva. Religiosas Górgoras.—Continúa el Ejercicio de los Sábados Eucarísticos; a las siete y media, Misa cantada con Su Divina Majestad manifiesto, y a las cinco de la tarde, Estación, Rosario y Ejercicio Eucarístico, por el Sr. Marina. Santuario del Purísimo Corazón de Maria.—A las ocho se dirá Misa de Comunión, en la que hará el Ejercicio del Primer Sábado de mes en honor del Inmaculado Corazón de Maria. Las personas que en dicha Misa comulgan pueden ganar indulgencia plenaria por concesión del Papa Pio X. NOVENAS A LA INMACULADA CONCEPCION. Por la tarde, a la hora que se indica, será expuesto en las iglesias siguientes, su

Divina Majestad, se rezará la Estación y Rosario, seguirá el sermón y terminará con la Novena, Reserva y Save cantada. Comendadoras de Santiago.—A las cinco y media de la tarde, predicando el reverendo padre Gaitte, Superior de los Religiosos Mercedarios. Escuelas del Sagrado Corazón.—A las cinco, predicando el padre Laria. Iglesia de Maria Auxiliadora (Ronda de Atocha, 17).—A las cinco, predicando don Juan Causapé. Iglesia Pontificia de San Miguel.—A las cinco y media, predicando el padre Calvo. Iglesia de Jesús.—A las cinco y media, predicando el padre Diego Vaencina. Oratorio del Caballero de Gracia.—A las cinco, predicando D. Jaime Mari Bestardí. Oratorio del Olivar.—A las cinco y media de la tarde, predicando el reverendo padre Alfonso Gámez, O. P. Parroquia del Pilar.—A las cuatro y media de la tarde, predicando D. Francisco Solís. Religiosas Bernardas del Santísimo Sacramento (Sacramento, 7).—A las cinco y media, predicando D. Angel Ruau Lozano. Religiosas Concepcionistas (Blasco de Garay, 33).—A las cuatro de la tarde. Religiosas del Corpus Christi.—A las cinco de la tarde, predicando el reverendo padre Pinilla, Escolapios. Religiosas de Don Juan de Alarcón.—A las cinco y media, predicando el padre Rabaza. Religiosas de Latina.—A las cuatro y media empieza la Novena a la Purísima Concepcion, predicando D. Manuel Fernández. Religiosas de Maria Reparadora.—A las cinco, predicando el padre Curriel, de la Compania de Jesus. Salvador y San Luis Gonzaga.—A las seis, predicando el reverendo padre Juan Ramon Hidalgo, S. J. Salvador y San Nicolás.—A las cinco, predicando D. Gregorio Carranza y Calderón. San Andrés.—A las cinco, predicando don Celestino Gallego.

San Antonio de los Alemanes.—A las cinco y media, predicando D. Eustacio Valdeca. San Francisco el Grande.—Por la tarde predicará todo el Novenario D. José Jover Ba agner. San Fermín de los Navarros.—A las cinco, predicando el reverendo padre Fray Gabriel Palanca. San Ildefonso.—A las cinco, predicando D. José Carrande. San Jerónimo.—A las cinco de la tarde, con sermón. San José.—A las cinco y media, predicando el señor magistrado de la Catedral de Astorga. San Lorenzo.—A las cinco y media, predicando D. Angel Pastor y Sánchez. San Marcos.—A las cinco, predicando don Manuel Fernández Alvarez. San Martín.—A las cinco, predicando don Francisco Ferrer Risco. San Miguel Arcángel.—A las cuatro de la tarde, predicando alternativamente don Justo V. López y D. Mariano Benedicto. San Millán.—A las seis, predicando don Domiciano Gracia. San Pascual.—A las tres y media, predicará D. José Climent. Santa Cruz.—A las cinco y media, predicando D. Nicolás Balmeas. Santa Maria Magdalena.—A las cinco, predicando el Sr. Estrella. Santa Teresa y Santa Isabel.—A las cinco de la tarde. Santuario del Corazón de Maria.—A las cinco, predicando el padre Bestudí. Santuario del Perpetuo Socorro.—A las cuatro y media, predicando el padre Ramos. (Este periódico se publica con censura eclesiástica.)

UN PUEBLO AGRADECIDO

Se nos dirige una atenta carta, en la que se hace constar que a consecuencia de una terrible tormenta que descargó en 24 de Agosto sobre el pueblo de Braojos, de esta provincia, quedaron destruidas las cosechas e impe-

dida por completo la semembra otoñal, por haberse perdido toda la semilla existente. Añade nuestro comunicante que el director general de Agricultura, Sr. Castel, atendiendo con todo interés las peticiones que se le hicieron, logró que fueran concedidos al Sindicato agrícola de dicho pueblo 1.600 kilos de avena y 2.500 de centeno, con los que ha podido hacerse la siembra de este año. El agradecimiento de aquellos labradores no tiene límites, respecto del mencionado director general, del director de La Granja, de Madrid, y del Sr. Correas, que han rivalizado en caridad para con los damnificados.

ACADEMIAS Y SOCIEDADES

Centro Maurista. Mañana domingo dará una conferencia en el local de este Centro (carrera de San Jerónimo, 29) acerca del tema "Profecía política", el publicista D. Bartolomé Sacristán. Empezará a las siete de la tarde, y la entrada será pública.

INFORMACION MILITAR

Mejoras de antigüedad. Se concede mejora de antigüedad al segundo teniente de Caballería (E. de R.) D. Veiancio García. Se le niega al de igual grado, de Ingenieros, D. Emilio Jiménez. A activo. Vuelve al servicio activo el capitán de Caballería D. Manuel Bendala. Concurso. Se anuncia para ser provista en concurso una vacante de capitán de Infantería, profesor del Colegio de Huérfanos de Maria Cristina.

ESPECTACULOS PARA HOY

REAL.—(Función 7.ª de abono; 5.ª del turno 2.ª).—A las ocho y media, Otelo. ESPAÑOL.—(Función 43.ª de abono).—A las diez, Los semidiosos y Los chorros del oro. COMEDIA.—A las diez (función popular), El buen español y Un consejo de amigo. PRINCESA.—(Moda).—A las nueve y tres cuartos, Las flores de Aragón. LARA.—A las seis y media (doble). Al natural (dos actos).—A las diez y media (doble). Petit café (tres actos). ZARZUELA.—A las seis (triple, a precios de doble). Las golondrinas (por Sagibarba y Luisa Vela).—A las diez y cuarto (doble). Gigantes y cabezudos y El príncipe boborio. APOLO.—(Función 90.ª de abono).—A las seis, ¡Te lo debo, Santa Rita! y Adelfa Luña en su repertorio.—A las siete y cuarto, La sombra del molino.—A las diez, El rey de París.—A las once y cuarto, La noche del molino y Adelfa Luña en su repertorio. CERVANTES.—A las seis y media (sección vermouth), Moneda corriente (dos actos).—A las diez (sección), Las malditas ideas.—A las once (doble), La crisis del matrimonio (dos actos). COMICO.—(Beneficio del Monumento de funcionarios subalternos del Estado).—A las seis (doble), Los nervios y La suerte perra (dos actos).—A las diez y media (doble), Los dos cadetes (dos actos). BENAVENTE.—De once a doce y media, sección continua de cinematógrafo.—Todos los días, estrechos. INFANTA ISABEL.—Teléfono 3.213.—"El pequeño conde de Salsá". Butaca, 30 céntimos. PRINCIPE ALFONSO.—De cinco a ocho y media, y de nueve y media a doce y media.—Sección popular a mitad de precio.—Todos los días, estrechos: "Narcótico oriental", "El ranto del príncipe" y otras. IMPRINTA DE PIZARRO, 14.

WOMANISMO DE DELEGADO.

Se nombra al comandante de Infantería don Gabriel Rubies delegado de la autoridad militar ante la Comisión mixta de Vizcaya.

BOLETINES DE BOLSA

Table with columns for 'BOLESA DE MADRID', 'Cambio de divisas', and 'Cambio sobre plazas extranjeras'. It lists various financial data points and exchange rates.

BULAS LIBERIA RELIGIOSA DE SAN SEBASTIAN

CASA ORTIZ-ARAUS. Atocha, 53 y 55. Teléfono, 2.706. MADRID. En la misma Librería se encuentran de venta los Almanaque del Corazón de Jesús, de Maria, Santísimo Rosario, Salesiano, Antoniano, etc., etc., así como también surtido variado en Cartones Religiosos, para los mismos y Calendarios de bolsillo, Estampas finas y económicas, con alegorías del Niño Jesús y del Nacimiento.

Ornamentos para Iglesia SEBERIA.—IMAGENES.—TAPICERIA.—METALES HIJOS de M. GARIN Casa fundada en 1820 y premiada con VEINTE RECOMPENSAS nacionales y extranjeras. VALENTIA: Paz, 5.—MADRID: Mayor, 33.

Agencia de anuncios: J. Domínguez 8, Plaza del Matute, 8. - MADRID

Sociedad general DE INDUSTRIA y COMERCIO. Capital: 25.000.000 de pesetas. FABRICAS EN: VIZCAYA (Zuzo, Luchana, Elorrieta y Guturriaga), OVIEDO (La Manjora), MADRID, SEVILLA (El Empalme), CARTAGENA, BARCELONA (Badalona), MALAGA, CACERES (Aldea-Morey) y LISBOA (Trafaria). Acidos y productos químicos. Abonos compuestos y primeras materias para toda clase de cultivos, adecuados a todos los terrenos. Laboratorio para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos. Servicio agronómico. Excmo. Sr. D. Luis Grandeaun. AVISO IMPORTANTE.—Pídase a la Sociedad la Guía práctica para sacar las muestras de las tierras, a fin de que se pueda determinar cuál es el abono conveniente. Los pedidos deberán dirigirse a MADRID, VILLANUEVA, 11, 6 al domicilio social. Dirección telegráfica: GEINCO

MAELLA La Central Anunciadora. Cuadro Purísima, de 1 por 0,70 metros, vendida. Barco, 5, principal. PARA BUENOS IMPRESOS Y SELLOS LUCHO Encuadernado, 20. Júpiter. Apartado 171, Madrid. Teléfono núm. 3.768.

TELEGRAFOS 100 plazas anunciadas. Academia preparatoria. Profesorado técnico. Relatores, 4.

VELAS DE CERA CHOCOLATES QUINTAN RUIZ DE GAONA VITORIA. Venta en Madrid: SATURNINA GARCIA San Bernardino, 18 (Conatería).

ALMACEN DE TEJIDOS SEVILLA, 16 Pirineos labrados, Francas, Mantas, Mantones, Chales. Sucursales: Toquillas, Lancia, Géneros blancos, idem de punto, en lana, algodón y atepajo, Alfombras, Tapices de la fábrica de Vidal, de Palma, fundada en 1725. ARENAL, 20

POR 2 PTAS. Puede usted pasar varios días agradablemente distraído con la lectura del más ameno de los libros de ACTUALIDAD PALPITANTE. EL SECRETO DE LORD KITCHENER. Por DOMINGO CIRICI VENTRILLO. Se remite a provincias por 2,30 pesetas y al extranjero por 2,50 pesetas. De venta en nuestra Administración y en el kiosco de "EL DEBATE".

Acción Social Católica. Orientaciones e indicaciones para la formación de SINDICATOS AGRICOLAS. El agricultor y el obrero en el Sindicato Agrícola. Algunas instrucciones para utilizar sus ventajas. POR DON ANTONIO MONEDERO MARIN AGRICULTOR DE BUENAS (PALENCIA) PRECIO: 0,25 De venta en el kiosco de EL DEBATE

Obras que se venden en el kiosco de EL DEBATE. Los Trapenses, por D. Elpidio Mier. Obras escogidas del Filósofo Rancé, dos tomos. Filosofía de la Belleza, por el padre Antonio González. Las antiguas Cortes. El moderno Parlamento. El régimen representativo orgánico, por D. Manuel de Botarull. Religión social, por D. Ramón Méndez Gaitte. Cruzada por la enseñanza cristiana (con escuelas parroquiales del tipo manjoniano), por don Juan Aguirre y Barrio. La savia de la civilización, sermones predicados en Madrid por D. Federico Santamaría Peña. La campaña del Rif en 1909, por D. Fernando de Urquijo. La risa de la esperanza, por D. J. A. Balbontín. Diseños impresionistas, por "Curo Vargas". Corazón adentro, por D. Juan Laguna Litteras. Pro aris et fidei, por el P. Madariaga, S. J. Rosa mística, por D. Luis de Castro. Cosas de niños, por D. Manuel Surot. Para fundar y dirigir Sindicatos agrícolas, por el P. Correas. Las carreras en España (indicaciones convenientes para su acertada elección), por D. Juan Heróles y Butraguejo. Viajes científicos, por el P. Ricardo Cirera. Iglesia y enseñanza. Examen del nuevo derecho a la enseñanza religiosa, por el Sr. Vázquez de Mella. Las Escuelas parroquiales de Los Santos (Baños), por D. Marcos Suárez Murillo. La previsión del tiempo, por el P. Ricardo Cirera. Ruido de armas, por D. M. Sierra Bustamante. Album de El Escorial. Mirando al cielo, poemas del padre Restituto del Valle. No quid nimis, del padre Conrado Muliós.

EL SEÑOR DON JOSÉ CALVO Y LÓPEZ-ALDA. Ha fallecido el día 4 de Diciembre de 1914 A LOS 44 AÑOS DE EDAD. Habiendo recibido los Santos Sacramentos R. I. P. Su desconsolada madre, doña Josefa López-Alda (viuda de Calvo); tíos, primos y demás parientes, RUEGAN a sus amigos que sirvan encomendarle a Dios, y asistir a la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy 5 del corriente, a las cuatro de la tarde, desde la casa mortuoria, Plaza Mayor, núm. 2, al Cementerio de la Sacramental de San Justo, por lo que les quedarán agradecidos. No se reparten esquelas. El duelo se despide en el cementerio. (11)

"CENTRAL DE POMPAS FUNEBRES": 20, PRECINDOS, 20. Acreditados talleres del escultor VICENTE TENA. Imágenes, Altares y toda clase de carpintería religiosa. Actividad demostrada en los múltiples encargos, debido al numeroso e instruido personal. Para la correspondencia, VICENTE TENA, escultor. VALENCIA

FRUTALES DE ARAGON en Daroca (Aragón). Árboles frutales y de adorno, rosales, etc. Pidan catálogos a su administrador en Daroca y Alcañá, 33, 27, Madrid. A los propagandistas sociales. Recomendamos el último libro intitulado "Para fundar y dirigir los Sindicatos agrícolas", escrito por el experimentado propagandista D. Juan Francisco Correas.—DOS PESETAS, en casa del autor, Caballero de Gracia, 24, segundo, y en el kiosco de El Debate. LA PRENSA AGENCIA DE ANUNCIOS. Combinaciones económicas en varios periódicos. Carmen, 18. — Teléfono 123. — MADRID

SOCIEDAD DE Altos Hornos de Vizcaya BILBAO. FABRICAS EN BARACALDO Y SESTAO. Vigería para toda clase de construcciones. Chapas gruesas y finas. Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios. Fabricación especial de hojalata. Cisternas y Baños galvanizados. Latoría para fabricas de conservas. Envases de hojalata para diversas aplicaciones. DIRIGIR TODA LA CORRESPONDENCIA A Altos Hornos de Vizcaya BILBAO

Agencia de Anuncios: LA PUBLICIDAD: Calle del León, n.º 20

ANUNCIOS BREVES Y ECONÓMICOS. Dentro de esta Sección publicaremos anuncios cuya extensión no sea superior a 30 palabras. Su precio es el de 5 céntimos por palabra. En esta Sección tendrá cabida la Bolsa del Trabajo, que será gratuita para las demandas de trabajo e los anuncios no son de más de 10 palabras, pagando cada dos palabras que excedan de este número 5 céntimos, siempre que los mismos interesados den personalmente la orden de publicidad en esta Administración.

PARA EL CULTO. IMAGENES, Pasos, Belenes, campanas; pidánsese catálogos. Secundino Casas. Riera de San Juan, 13, segundo, Barcelona. VARIOS. PENSIONADO Universitario católico. "Providencia", 23, Valladolid. RELOJES, Composturas garantizadas. Cuerva, 1, 50. Limpieza, 1, Arbol, 2. Pavón, 1. Plaza del Carmen, 34. MARINELLI, dentista, se trasladó a Hortaleza, 14. VIUDA, referencias, cuidaría sacerdotado. Motos Viento, 8, principal interior, 8. GRAN fundición de campanas y fábrica de relojes de torre. Especialidad en yugos metálicos, con patente de invención. Casa fundada en 1824. Faustino Murga Zulueta. Vitoria. PARTICULAR, cedo gabinetes con alcobas exteriores, con sin. San Lucas, 5, 1.ª izquierda. SENORA hábil para acompañar señoras. Ofrecese. Buenos informes. Segovia, 47, 2.ª derecha. PARTICULAR, bonita y elegante alcaoba exterior. Ofrecese a caballero. Plaza Progreso, 6, principal. FABRICA de mosaicos hidráulicos. La Fabril Malagueña, de José Hidalgo Espinosa. Larios, 12, Malaga. VLOS fines de todas clases de R. López de Heredia y Compañía. Haro, Rioja. PORTLAND "Rezoia", marca Ancora. Garantizada la superior calidad. Precios en competencia. Hijos de J. M. Rezoia, San Sebastián. FABRICA de campanas y relojes públicos de los Hijos de Ignacio Morta. Portal de Urbina, 2, Vitoria. AUTOMOVILISTAS. Accesorios, reparacion, garantía. Sociedad "Excelstor". Alcazar de Beana, 5.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA. LINEA DE BUENOS AIRES. Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 2 y de Montevideo el 3. LINEA DE NEW-YORK, CUBA y MEXICO. Servicio mensual, saliendo de Génova el 21, de Barcelona el 25, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, para New-York, Habana, Veracruz y Puerto México. Regreso de Veracruz el 27 y de Habana el 30 de cada mes. LINEA DE CUBA-MEXICO. Servicio mensual, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, para Coruña y Santander. LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA. Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes; para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Coión, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello, y La Guayra. Se admite pasaje y carga con transbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracaibo, Coro, Cumaná, Caripano, Trinidad y puertos del Pacífico. LINEA DE FILIPINAS. Trece viajes anuales arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena y Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles: 6 sea: 7 Enero, 4 Febrero, 4 Marzo, 1 y 29 Abril, 27 Mayo, 24 Junio, 22 Julio, 19 Agosto, 16 Septiembre, 14 Octubre, 11 Noviembre y 9 Diciembre; para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ilo-Ilo y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes: 6 sea: 27 Enero, 24 Febrero, 24 Marzo, 21 Abril, 19 Mayo, 16 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3 Noviembre y 1 y 29 Diciembre; para Singapur y demás escalas intermedias que la línea hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por transbordo para y de los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia. LINEA DE FERNANDO POO. Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4 y de Cádiz el 7, para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de Africa. Regreso de Fernando Poo el 1, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida. LINEA BRASIL-PLATA. Servicio mensual saliendo de Bilbao y Santander el 16, de Gijón y Coruña el 18, de Vigo el 19, de Lisboa el 21 y de Cádiz el 23, para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 16 para Montevideo, Santos, Rio Janeiro, Canarias, Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos. También se admite carga y se explican pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.